

# 人物 みのかも ⑨ —— 座馬金太郎

## 「医は仁術」を貫いた人

明治から昭和にかけて医院を開業し、元日を除いて一日も休まず庶民の診療に当った医師・座馬金太郎は明治二年（一八六九）六月、上古井村に生まれた。

座馬家は、庄屋など村役人を勤めるかたわら、医薬の販売にたずさわっていた旧家である。金太郎は、わずか十七歳にして薬剤師の免許を得、各務郡桐野村の医師・大野春道の門下となり、医業の修業をはじめた。その後、彼は上京して済生学舎（現在の慈恵医科大学）を卒業し、一時東京の丸茂病院に勤めてのち、再び桐野の大野病院に勤務した。十年後、勤務を同じくしていた涼夫人と結婚する。涼夫人は太田町中町の林五郎の長女であった。五郎は太田町長を五期つとめた他、郡会議員、町会議員なども歴任した名望家であった。

鉄道医を兼務し、強い責任感をもつて献身的に患者に接した。

座馬医院の休診日は元日だけでそれ以外の日は一日も休まず診療を譲り受けて移り住み、医院を開業する。

彼は患者から「座馬先生」とは呼ばれないで「座馬さ」という愛称で呼ばれ親しまれた。その愛称は、「お医者さん」の代名詞ともな



略歴→明治2年（1869）上古井村に生まれる。済生学舎（現・慈恵医科大学）を卒業、修業ののち、明治36年、太田町に医院を開業する。太田町医なども兼務する。昭和9年没、享年66才。

つた。子どもたちは、どの医者を見ても「あ、座馬さが通らっせる」といったという。彼は円満・温厚な人格で、内科・外科・産婦人科の名手であった。明治・大正・昭和の三代約五十年間にわたり、太田町医、太田小学校医、警察医、

彼の生涯は患者に対する愛情と親切に終始したといつてもよく、エピソードに事欠かない。毎日八十人、百人と訪れる患者のなかには、

いわなかつたといふ。

かつて座馬医師に世話をになった老人は次のように語っている。

「幼時、私の家は貧しくて家族が座馬先生にかかると薬代ひとつ払えなかつた。私が小学校を卒業し、働くようになつてから何とかしてお払いしよう尋ねにいくと、『そんなにあわてて払わんでもいい』といつてくださつたが、私は一生懸命働いて金を貯めた。やつと金ができるまで払いに行つたら先生は『無理したのと違うか。いつでもよかつたのにすまなんだ』といつてくださつた。先生からいただいたこの温かいことは今まで忘れることができない」

医道ひとすじの座馬医師であつたが、昭和九年一月、加茂郡医師会に出席した帰途、中川辺駅頭で倒れ、帰らぬ人となつた。享年六十六歳であつた。

濁流の中を小舟で決死の覚悟で往診したという。

金太郎は、大正時代自転車を購入、往診に使っていたが、自転車

にのつて往診に行くと脈がおどるから人力車にした方がいいという理由で人力車で往診するようになつた。下町の市川磯吉が車夫として送迎した。

彼の生涯は患者に対する愛情と親切に終始したといつてもよく、エピソードに事欠かない。毎日八十人、百人と訪れる患者のなかには、診療を行うとそれだけでも安心し、薬を渡しても忘れても忘れていく人が日に二、三回もいる。が、それでもよかつたのにすまんだといつてくださつた。先生からいただいたこの温かいことは今まで忘れることができない」

右薬舗開業免許状  
明治二年一月三日  
内務大臣伯爵山縣有朋